



Vallum duplex de Cildá con dobles fosos (Foto Peralta)

vía romana de El Escudo identificó el amurallamiento de la cima como prerromano o romano<sup>32</sup>. Durante nuestras proyecciones junto a Roberto Ayllón y Federico Fernández, gracias en buena medida al estudio de fotografía aérea, descubrimos el carácter campamental romano del vasto recinto fortificado existente en la cima y en las laderas de Cildá.

Con sus más de 22 hectáreas es el campamento romano de mayores dimensiones descubierto por el momento dentro de la Comunidad Autónoma de Cantabria, superado tan sólo por el campamento romano de Castillejo (Pomar de Valdivia, Palencia). Es también el más complejo e interesante tanto por las peculiaridades de su estructura como por los variados y singulares elementos propios de la castramentación romana de campaña que hemos podido documentar en él durante las campañas de excavaciones por mí dirigidas.

Este *castra aestiva* se articula alrededor de una estructura central de forma rectangular y ángulos redondeados que rodea la cima. Dicha estructura central mide 270 metros de largo por 220 metros de ancho y ocupa unas seis hectáreas de la zona más llana y apta para la acampada. Su perímetro defensivo está formado por un *agger* y un foso en los sectores norte y sur, mientras en el sector este la pronunciada ladera hace innecesario el foso, en tanto que en el sector oeste dispone de un *agger* de mayores dimensiones y *fossa duplex* con *contra-agger* interno y externo.

De acuerdo a los pormenorizados datos que da

el Pseudo-Higinio (siglo II d.C.) sobre la acampada de tres legiones y nutridos contingentes de auxiliares en un recinto campamental de marcha de 35 hectáreas, los autores modernos estiman que por cada hectárea podrían acampar teóricamente hasta un máximo de 1.174 soldados<sup>33</sup>. De acuerdo a estos cálculos, y descontando el terreno destinado al *intervallum* (espacio vacío entre el *vallum* y las tiendas), el recinto central de Cildá pudo albergar perfectamente una unidad legionaria de entre 4.000 o 5.000 hombres y una cierta cantidad de auxiliares.

Al sur de este recinto se adosa otro de menores dimensiones (supera la hectárea) a base de un solo *agger* o terraplén y de planta alargada y remata en semicírculo. Se trata de otra zona de acampada separada de la anterior. La separación de

las dos zonas hace pensar en que nos encontremos con el campamento de dos unidades diferentes, como vimos en El Cincho.

Fuera de la anterior estructura discurre paralela a la misma (65-85 metros) otro *vallum* de grandes dimensiones con marcado *agger*, *fossa duplex*, *contra-agger* y planta rematada en semicírculo al sur, y al sudoeste una puerta en *clavicula* interna que es la primera documentada en toda la arqueología peninsular<sup>34</sup>. Forma el *vallum* que comentamos el perímetro defensivo exterior por el sur y encierra en total 3'5 hectáreas. Toda esta superficie es llana y apta para la acampada, por lo que habría que calcular un contingente de más de 3.000 hombres alojados en tiendas en el recinto sur. El cierre en semicírculo de esta parte del campamento no se ha documentado en la planta de ningún otro campamento, por lo que constituye una singularidad dentro de lo que se conoce de la castramentación militar romana de campaña.

Donde el extremo noroeste del *vallum* de la estructura sur se aproxima al ángulo sudoeste de la estructura rectangular central se inicia otro *vallum* exterior que desciende por la ladera oeste del monte. En este punto donde confluyen las tres estructuras defensivas hay una puerta con vestigios de una estructura con murete delante a modo de defensa tipo *titulum* como la descrita por el Pseudo-Higinio, que consistía en una barrera (muro-foso) por delante de la puerta que obligaba a romper la formación a cualquier contingente de asaltantes<sup>35</sup>.

El *vallum* campamental exterior -dotado de un

32.- GONZALEZ DE RIANCHO, 1988: 56-57, 62-63.

33.- PSEUDO-HYGINIO, 21. GILLIVER, 2001: 82-87. RICHARDSON, 2003: 303-305.

34.- Hasta nuestras investigaciones en Cildá y otros campamentos vecinos nadie había sabido identificar en nuestro país ninguna puerta en *clavicula* ni se citaba ninguna. Es ilustrativo el caso del campamento de Valdemeda (León), cuyas puertas con *clavicula* eran denominadas "puerta con dos recodos" (MORILLO, 1991: 166-167).

35.- PSEUDO-HYGINIO, 49-50.